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новые дороГи россии

жилищно-коммунальное хоЗяйство

Километры дорожных перспеКтив

счастье –  
быть учителем
10 октября состоялась церемония вручения 

премий Законодательного Собрания Челябин-
ской области в сфере образования. Заслуженную 
награду из рук спикера областного парламента 
Владимира Мякуша (фракция «Единая Россия») 
получили 50 лучших южноуральских педагогов. 
Также каждый лауреат поучил диплом, удосто-
верение и серебряный нагрудный знак.

– Нет на земле более благородной профессии, 
чем профессия учителя, – обратился к педагогам с 
приветственным словом Владимир Мякуш. – Ведь 
результат вашей работы – в судьбах тысяч людей, а в 
каждом воспитаннике – частица вашей души. Воспи-
татель, учитель, преподаватель, наставник – можно 
по-разному называть вашу специальность, но всех 
вас объединяет главное – вы хранители лучших про-
фессиональных и человеческих традиций. Невольно 
вспоминаются слова известного русского поэта Ни-
колая Некрасова: «Учитель, перед именем твоим по-
зволь смиренно преклонить колени». Каждый из нас 
готов подписаться под этими словами, так как наше 
будущее и будущее нашей страны находится в ваших 
руках. И, я уверен, оно будет прекрасным. Конечно, 
главная цель общества и государства – обеспечение 
преподавателям комфортных условий работы, до-
стойной оплаты труда. И надо отметить, что глава 
региона Михаил Юревич, областное правительство, 
депутаты Законодательного Собрания Челябинской 
области, ЧРО ВПП «Единая Россия» предпринимают 
конкретные шаги для того, чтобы учителям жилось 
легче. В настоящий момент реализуется проект, 
направленный на модернизацию системы образо-
вания, в рамках которого планируется решить три 
принципиальные проблемы – вопросы заработной 
платы преподавателей, материально-технического 
оснащения учебных заведений и малокомплектных 
школ. В сентябре на 30 процентов был увеличен фонд 
оплаты дошкольных образовательных учреждений. 
В следующем году планируется довести зарплату 
преподавателей до средней в экономике нашего ре-
гиона.

Особую признательность Владимир Викторович 
выразил ветеранам образования. Поблагодарил их 
за воспитание тех, кем сейчас гордится вся страна, 
среди них немало достойных ученых, защитников 
Родины, артистов.

Окончание на стр. 2

Протяженность автомобильных 
дорог общего пользования в нашем 
регионе составляет 15 тысяч киломе-
тров. Среди них 612 км дорог феде-
рального значения, 8632 км – регио-
нального и 5760 км дорог местного 
значения.

– Для содержания такого огром-
ного имущественного дорожного 
комплекса требуется соответствую-
щее финансирование, – отметил в 
своем выступлении Юрий Карлика-
нов. – Нормативный объем финан-
сирования определен федеральным 
законодательством. В соответствии 

с данными нормами должна быть 
приведена и наша региональная 
нормативно-правовая база. При 
этом норматив финансовых затрат на 
капитальный ремонт и содержание 
автомобильных дорог регионального 
или межмуниципального значения 
Челябинской области в разы больше 
достигнутого уровня финансирова-
ния в 2011 году. Объем бюджетных 
средств, заложенных на этот год, со-
ставляет 12,7 миллиарда рублей, по 
нормативам в 2012 году он должен 
достигнуть 20 миллиардов рублей, а к 
2015 году – 27 миллиардов. Понятно, 

что на сегодняшний день областной 
бюджет с такой нагрузкой не справит-
ся, но работать в этом направлении 
надо.

В зоне особого внимания, по мне-
нию участников заседания, должен 
быть уровень качества дорожного 
строительства и ремонта. На сегод-

няшний день он оставляет желать 
лучшего. Особенно серьезные про-
блемы с качеством имеются в тер-
риториях южноуральского региона. 
Зачастую местные власти предпочи-
тают на выделенные из федерально-
го и регионального бюджетов деньги 
ремонтировать большее количество 

дорог, особо не заботясь о сроке их 
службы. Из-за низкопробных строи-
тельных материалов, неквалифици-
рованных кадров и желания сэконо-
мить дорожное полотно, вместо того 
чтобы служить десятилетие, приходит 
в негодность уже через год.

Продолжение на стр. 3.

Собрание первичных профсоюзных орга-
низаций Челябинской области, состоявшееся  
7 октября, стало частью общероссийской и 
даже общемировой акции.

В этот день более 600 представителей профсо-
юзных первичек собрались во Дворце культуры 
железнодорожников. На повестке дня стояло два 
основных вопроса: социально-экономическое по-
ложение Челябинской области, перспективы ее раз-
вития и дальнейшие действия профсоюзов Челя-
бинской области в новых экономических условиях.

Вместе с представителями профсоюзного дви-
жения эти проблемы обсуждали представители 
Государственной инспекции труда, работодателей, 
исполнительной и законодательной власти. Дис-
куссия, в ходе которой неоднократно поднимались 
самые наболевшие проблемы, длилась почти два 
часа. На вопросы собравшихся отвечали первый 
заместитель губернатора Сергей Комяков, пред-
седатель Законодательного Собрания области Вла-
димир Мякуш, замминистра экономики региона 

минималКа по маКсимуму

В Челябинской области 1476 километров дорог общего пользования 
не отвечает современным требованиям. Такую цифру озвучил первый 
заместитель председателя Законодательного Собрания Челябинской 
области, координатор партийного проекта «Новые дороги городов Рос-
сии» Юрий Карликанов (фракция «Единая Россия») на заседании кругло-
го стола «Качество, перспективы и новые технологии в дорожной от-
расли», которое состоялось в рамках выставочного форума «Транспорт. 
Дороги. Логистика».

Владимир МЯКУШ, председатель Законодательного Собрания 
Челябинской области (фракция «Единая Россия»):

– У нас в Челябинской области выстроен механизм реализации социаль-
ного партнерства в рамках областной трехсторонней комиссии по социально-
трудовым отношениям, координирующей интересы работодателей и работ-
ников. Мы, как представители власти, прилагаем все усилия к тому, чтобы 
заработная плата южноуральцев находилась на максимально возможном 
уровне. Если брать бюджетную сферу – а на ее содержание расходуется 
сегодня более 70 процентов бюджета региона, то определенные успехи достигнуты. Медики, 
учителя в своих выступлениях это признают. Удалось «расшить» многие узкие места, например, 
исправлена несправедливость в отношении оплаты труда узких специалистов в здравоохране-
нии. В той же сфере образования (в школах, детсадах) с 1 октября зарплата персонала составит 
примерно 83 процента от средней зарплаты в реальной экономике в I квартале текущего года. 
Скажу больше: в бюджет 2012 года тоже заложено повышение зарплат учителям с 1 сентября, 
но уже до среднего по экономике за первый квартал следующего года. Мы не по разные сторо-
ны баррикад – и это главное. Это залог того, что работа ведется и результат будет.

Александр ЖУРАВЛЕВ, заместитель председателя Законо-
дательного Собрания Челябинской области, председатель ко-
митета по социальной и молодежной политике, культуре и 
спорту:

– Самыми острыми стали выступления представителей работ-
ников культуры. Если в сфере образования и здравоохранения за 
последние годы произошел очень заметный сдвиг к лучшему – как в 
уровне зарплаты, так и в настроениях людей, то доходы библиотека-

рей оставляют желать лучшего. Сигнал этот услышан, и мы, со своей стороны, опреде-
ленно будем действовать сейчас и в этом направлении.

Профсоюзное движение  
Челябинской области – это:

– 20 отраслевых профсоюзных 
     организаций;

– 3750 первичных профсоюзных  
     организаций;

– более 700 тысяч членов 
     профсоюза.

Галина Синицына и депутаты областного пар-
ламента.

Одним из самых важных результатов со-
брания стало согласование позиций по трехсто-
роннему соглашению между исполнительной 
властью, профсоюзами и работодателями о 
повышении минимального размера заработ-
ной платы (МРОТ). Напомним, принятый ранее 
документ на региональном уровне закрепляет 
право работающих южноуральцев получать 
зарплату не ниже прожиточного минимума.

Наш регион в этом плане не является пер-
вопроходцем: например, в Тюменской области 
еще с 1 мая действует региональное соглаше-
ние, согласно которому работникам бюджет-
ной сферы платят минималку в размере 4710 
рублей, а внебюджетного сектора – 5200. 

Окончание на стр. 3
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В том, что решение сердечных про-
блем в Федеральном кардиологиче-
ском центре находится на самом вы-
соком европейском уровне, убедился 
заместитель председателя Законо-
дательного Собрания Челябинской 
области, председатель комитета по 
социальной и молодежной политике, 
культуре и спорту Александр Журав-
лев (фракция «Единая Россия»).

Стоит отметить, что Челябинск стал 
пятым регионом после Астрахани, 
Пензы, Хабаровска и Красноярска, где 
в рамках реализации национального 
проекта «Здоровье» был открыт Фе-
деральный кардиологический центр, 
оснащенный современным высоко-
технологичным оборудованием.

– С начала открытия в нашем центре 
было проведено уже более 2400 высо-
котехнологичных операций не только 
жителям нашего региона, но и семи 
соседних областей: регионов Уральско-
го федерального округа, Оренбургской 
области и Башкирии, – рассказал заме-
ститель главного врача по организации 
медицинской помощи Андрей Саевец. 
– Кроме того, врачами поликлиники 
нашего центра принято более восьми 
с половиной тысяч пациентов. Стоит 
отметить, что на начальный период на-
шей работы более 80 процентов высо-

котехнологичных операций выполнено 
именно жителям Челябинской области. 
На будущий год планируем, что около 
30 процентов подобных операций бу-
дет проводиться для жителей из других 
регионов. Плановая мощность нашего 
центра составляет порядка пяти тысяч 
операций, на этот объем мы выйдем 
уже в следующем году.

По словам Андрея Николаевича, 
после лечения в Федеральном кар-
диологическом центре пациенты 
направляются на реабилитацию в 
городскую челябинскую больницу  
№ 2, дети – в Челябинскую областную 
клиническую больницу либо в первую 
горбольницу Челябинска. Кроме того, 
работающие пациенты получают пу-
тевки на реабилитацию в санатории 
«Кисегач», Кавказских Минеральных 
вод или Подмосковья.

– Обратиться к нам может любой 
пациент, но обязательно должно быть 
направление кардиолога, – добавил 
Андрей Саевец. – Цель приема паци-
ентов нашими специалистами – это 
определить показания для оператив-
ного лечения. Наши врачи принимают 
пациента, если нужно, проводят до-
обследование и решают, показана или 
нет человеку кардиохирургическая 
операция.

Вице-спикер областного парла-
мента Александр Журавлев заметил, 
что открытие подобного комплекса 
позволило расширить возможности 
по оказанию высокотехнологичной 
кардиопомощи тем, кто в ней так 
нуждается. Для тысячи людей лече-
ние в Федеральном кардиологиче-

ском центре стало еще одним шансом 
на жизнь. Это прекрасно понимают 
и региональные власти. Губернатор 
Челябинской области Михаил Юревич 
и депутаты Законодательного Собра-
ния фракции «Единая Россия» строи-
тельство этого уникального объекта 
держали на особом контроле.

– Я испытываю настоящую гордость 
за нашу область, за ту пользу, которую 
мы приносим, – прокомментировал 

Александр Леонидович. – Ведь если 
раньше люди годами ожидали опера-
ции на сердце, то сегодня очередь не 
просто сократилась, мы сумели вообще 
ликвидировать очередность пациентов 
на высокотехнологичные кардиохирур-
гические операции. Получая направле-
ние сюда, пройдя здесь обследование, 
пациент практически моментально по-
ступает в операционную.

Кстати, вице-спикер Законода-
тельного Собрания рассказал, что 

российским правительством принято 
решение выделить дополнительно 
на проведение высокотехнологичных 
операций около трех миллиардов ру-
блей. Это позволит до конца 2011 года 
провести почти 20 тысяч подобных 
операций. Челябинская область так-
же рассчитывает на получение части 
дополнительного финансирования. 
Если это случится, то южноуральцы, 
которым необходима высокотехноло-

гичная медицинская помощь, смогут 
ее получить не только в крупных фе-
деральных центрах, но и в областной 
клинической больнице и городской 
клинической больнице № 3. Именно 
эти лечебные учреждения региона 
имеют лицензию на проведение раз-
личных высокотехнологичных опера-
ций.   

– Та поддержка, которая сегодня 
оказывается президентом Россий-
ской Федерации Дмитрием Медве-
девым, премьер-министром Влади-
миром Путиным, партией «Единая 
Россия», говорит о том, что для го-
сударства главное – забота о людях, 
– заметил Александр Журавлев. – В 
Челябинской области вопросы оказа-
ния медицинской помощи тоже не на 
последнем месте. Им уделяет самое 
пристальное внимание и глава ре-
гиона, и депутаты Законодательного 
Собрания фракции «Единая Россия». 
Стоит отметить, что парламентарии 
единогласно голосовали за тот бюд-
жет, благодаря которому стало воз-
можным выделение средств на по-
добные операции. Ведь мы исполь-
зуем не только федеральные деньги, 
но и средства областной казны. 

Но по-прежнему главный вопрос, 
по мнению вице-спикера южноу-
ральского парламента, – заработная 
плата медицинского персонала. Де-
путат уверен: не увеличивая зара-
ботную плату врачам, невозможно 
удержать квалифицированные ка-
дры и получить новый приток вы-
сококлассных специалистов. Именно 
поэтому оплата труда медиков – в 
числе приоритетных для региональ-
ных властей и южноуральских за-
конодателей.

с легКим сердцем К Кардиологу
Александр ЖУРАВЛЕВ, заместитель предсе-

дателя Законодательного Собрания Челябин-
ской области, председатель комитета по со-
циальной и молодежной политике, культуре и 
спорту:

– На сегодняшний день примерно десять про-
центов пациентов, которые обращаются в лечебные 
учреждения, нуждаются в высокотехнологичных 
операциях. За этой цифрой – жизнь и здоровье 

тысячи людей. 
По официальным данным областного минздрава, в листах ожидания 

на разные виды операций в настоящий момент состоит порядка 400 
человек, в том числе порядка 30 детей. Мы ожидаем, что у нас должны 
появиться дополнительные средства, благодаря которым можно будет 
сделать порядка 600 операций. 

На сегодняшний день в Челябинской области полностью ликвиди-
рована очередность на высокотехнологичные кардиохирургические 
операции. Во многом этого удалось добиться благодаря открытию в 
нашем регионе Федерального кардиохирургического центра, кото-
рый начал свою работу в начале декабря прошлого года. 31 января 
здесь была сделана первая высокотехнологичная операция.

Андрей САЕВЕЦ, заместитель главного врача 
по организации медицинской помощи:

– По данным Всемирной организации здравоохра-
нения и с учетом опыта работы ведущих центров кар-
диохирургии европейских стран, потребность выпол-
нения высокотехнологичных кардиохирургических 
операций составляет порядка двух тысяч ежегодно, 
включая не только операции на открытом сердце, но 
и малоинвазивное эндоваскулярное вмешательство, 

в том числе и детям. Для нашей области необходимо выполнять порядка 
семи тысяч операций ежегодно. Соответственно, с учетом мощности 
нашего центра в пять тысяч операций мы можем закрыть потребности 
региона полностью, причем и резервы достаточно большие. 

Уверен, что благодаря работе Федерального кардиологического цен-
тра будут созданы предпосылки к снижению смертности населения от 
сердечно-сосудистых заболеваний и увеличению продолжительности и 
качества жизни не только южноуральцев, но и жителей Уральского феде-
рального округа.

Владимир МЯКУШ, 
председатель Законода-
тельного Собрания Челя-
бинской области (фракция 
«Единая Россия»):

– От учителей зависит 
будущее Российской Федера-
ции. От того, какую смену они 
подготовят, зависит жизнь 
россиян, в том числе и южноуральцев.

Мы все в ответе за наш край, за Россию, но 
самая большая ответственность, конечно, лежит 
на педагогах. Уверен, что они с честью справятся 
со всеми возложенными задачами.

А мы всячески будем им помогать. Сегодня со 
стороны органов власти особое внимание уделя-
ется системе образования, поддержке педагогов. 
Достаточно сказать, что в области реализуется не-
сколько партийных проектов, которые направле-
ны на улучшение жизни преподавателей, созда-
ние необходимых условий, в этом нам помогает 
и федеральный бюджет. Недавно Челябинская 
область получила 450 миллионов рублей на мо-
дернизацию образования, начал реализовывать-
ся проект «Учительский дом», предложены льгот-
ные ипотечные условия для преподавателей.

счастье – быть учителем
Окончание. Начало на стр. 1

Стоит отметить, что вручение подобных 
премий стало уже доброй традицией. Впервые 
денежные поощрения от Законодательного Соб-
рания были вручены еще в 2004 году. С тех 
пор 50 премий по 50 тысяч рублей вручаются 
лауреатам, чьи кандидатуры были предложены 
органами местного самоуправления и утверж-
дены областным министерством образования и 
депутатами Законодательного Собрания.

В этом году на соискание премии было по-
дано 60 документов.

Сами лауреаты уверены: в какой-то степени 
эта награда – аванс и стимул для более про-
дуктивной работы. 

– Нет предела совершенству, поэтому будем 
и дальше развиваться, тем более у меня есть 
отличные помощники – мои малыши, – рас-
сказала Надежда Репина, заместитель центра 
развития ребенка – детского сада № 50 города 
Копейска. – Мне очень приятно, что мои про-

фессиональные заслуги признаны на таком вы-
соком уровне, но в то же время это неожиданно 
и ответственно. Ведь теперь уже ошибаться 
точно нельзя. Хотя, наверное, в нашей про-
фессии ошибкам вообще не место, ведь дело 
имеем с детьми. А здесь главное – доверие, 
открытость, уважение к личности маленького 
человека. Каждый из них уже с раннего возрас-
та проявляет свою индивидуальность, и важно 
эту индивидуальность разглядеть, не упустить 
и не навредить. Ответственность колоссаль-
ная. Но лично я о такой жизни не пожалела 
ни на минуточку, хотя в профессии уже с 1975 
года. Сначала решила идти в экономисты, но 
с первого раза не поступила, устроилась на 
работу в детский сад – и поняла: мое. Через год 
поступила в педагогический. Не зря говорят: от 
судьбы не уйдешь.

Не ушел от своей педагогической судьбы 
и Александр Лазарев, тренер-преподаватель 
детско-юношеской спортивной школы по легкой 
атлетике города Озерска, заслуженный работ-

ник физической культуры, отличник народного 
просвещения. 

Александр Васильевич в системе образова-
ния уже 53 года, 44 из них посвятил озерской 
спортивной школе. 

– Вообще, в нашей семье все медики, а 
я другую жизненную дорогу выбрал. Еще до 
института начал работать тренером в родном 
городе Иваново, это, наверное, и определило 
профессию – очень нравится с детьми рабо-
тать, – признался Александр Васильевич. – 
Потому и пошел учиться в Ивановский педаго-
гический институт, а после окончания получил 
распределение в Озерск. Наверное, не скажу 
что-то новое: главный секрет хорошего учите-
ля – в бескорыстной любви к детям. На самом 
деле нам, учителям, очень везет: мы каждый 
день общаемся с детьми, а от них получаем 
огромный заряд положительной энергии. Мне 
уже 74 года, а я до сих пор в строю, потому что 
дети не дают стареть. Это же счастье – быть 
учителем! 

Ирина ЯББАРОВА
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Километры дорожных перспеКтив
Продолжение. Начало на стр. 1.

– Почему-то мы сейчас пытаемся разре-
шить одну дилемму: отремонтировать мень-
шее количество дорог, но сделать их с высо-
ким качеством, или сделать большее коли-
чество объектов, но некачественно, – сказал 
Юрий Раифович. – Особенно этим сегодня 
грешат многие сельские территории. В рамках 
партийного проекта муниципалитетам было 
выделено полтора миллиарда рублей. И они 
пытаются «размазать» эти деньги на большее 
количество дорог – в результате нарушается 
технология: нет выравнивающих слоев, укла-
дываются тонкие слои щебеночного основа-
ния, нет верхних слоев. Такая дорога, безу-
словно, не будет служить долго. Поэтому, гово-
ря о качественном строительстве, мы должны 
говорить и о том, что каждый выделенный 
из бюджета рубль должен использоваться 
эффективно. А иначе так и будем ходить по 
кругу: выделять деньги и ремонтировать одни 
и те же дороги.

Еще одна, не менее серьезная проблема, 
которая так или иначе отражается на качестве 
дорожного строительства, – недостаточно эф-
фективная нормативно-сметная база. Руково-
дитель Челябинского дорожно-транспортного 
проектного института Виталий Передерий уве-
рен, она требует доработки и совершенствова-
ния. На нормативно-сметной документации не 
лучшим образом отражаются низкие расценки 
на дорожное строительство, заниженная стои-
мость материалов, невысокий уровень оплаты 
труда, низкая цена контракта для проведения 
аукциона на дорожные работы, которая в ре-
зультате аукциона становится еще ниже. Эти 
и многие другие вопросы требуют, по мнению 
специалистов, детальной проработки.

Юрий Карликанов считает, что при тех це-
нах, которые сегодня закладываются в сме-
тах дорожного строительства, невозможно 
построить дорогу с высоким качеством, по-

скольку изначально закладываются материа-
лы низкого качества и более дешевая рабочая 
сила. А потому, уверен первый вице-спикер 
областного парламента, смета дорожных рас-
ходов в скором времени подорожает как ми-
нимум на 20 процентов.

По итогам заседания круглого стола были 
приняты рекомендации, которые призваны 
решить многие дорожные проблемы. Так, 
региональному министерству строительства, 
инфраструктуры и дорожного хозяйства реко-
мендовано формировать стоимость ресурсов 
с учетом цен на новые дорожно-строительные 
материалы и высокопроизводительную им-
портную технику, включать в техническое за-
дание на проектирование применение новых 
технологий. Проектным институтам в целях 
улучшения качества дорожного строительства 
и увеличения срока службы автомобильных 
дорог предложено принимать конструкцию 
дорожной одежды исходя из транспортно-
эксплуатационных требований и категории 
проектируемой дороги с учетом интенсив-
ности движения и фактической нагрузки 
от автомобилей, перейти на новую сметно-
нормативную базу, в которой учтены нормы 
и расценки с использованием новой техники 

и технологий. Кроме того, предложено при 
строительстве объектов закладывать в смет-
ную документацию на замену грунта из не-
сжимаемого скального грунта.

Были разработаны рекомендации и для 
ОГАУ «Госэкспертиза Челябинской области». 
Во-первых, предложено при назначении кон-
структива дорожной одежды рассматривать 
применение расчетного метода, при эксперти-
зе проектов – применять новые технологии. 

Единому тарифному органу Челябинской 
области рекомендовано разработать ресурс-
ную базу для Челябинска и Магнитогорска с 
учетом специфики выполнения дорожных ра-
бот в стесненных городских условиях и с уче-
том цен материальных ресурсов поставщиков, 
находящихся в данных городских округах. Так-
же предложено довести стоимость основных 
ресурсов в части оплаты труда в соответствии 
со средними ставками по Уральскому феде-
ральному округу «Региональным отраслевым 
соглашением по дорожному хозяйству Челя-
бинской области на 2011 – 2013 годы». А кро-
ме того, пересмотреть стоимость механизмов 
в соответствии с фактическими затратами на 
высокопроизводительную технику.

Ирина ЯББАРОВА

новые дороГи россии
Юрий КАРЛиКАНоВ, 

первый заместитель пред-
седателя Законодательно-
го Собрания Челябинской 
области, председатель 
комитета по строительной 
политике (фракция «Еди-
ная Россия»): 

– Сегодня в Челябинской 
области идет беспреце-
дентное дорожное строительство, в том числе 
в городе Челябинске. В этом году на дорожное 
строительство выделено свыше 12 миллиардов 
рублей. Безусловно, проблем немало, в первую 
очередь они связаны с качеством дорожных 
работ. Много вопросов связано с устаревшей 
нормативной базой. На сегодняшний день в 
дорожно-строительной отрасли низкий уровень 
оплаты труда, не все виды затрат учитываются 
сметной стоимостью, закладываются усреднен-
ные расценки на строительные материалы по 
территориям. Все эти проблемы нужно детально 
анализировать. Мы должны для себя решить, 
как мы хотим строить: дешево, быстро и не-
качественно или качественно, но, может быть, 
несколько дороже.

Почему дорога разрушается? В первую оче-
редь из-за того, что неправильно просчитан 
модуль упругости, неправильно определена 
толщина щебеночной подушки. Зачастую на су-
ществующее основание накатывается один слой 
асфальта. Но по такой дороге сегодня ездят не 
пятитонные ЗИЛы, как раньше, а 20 – 30-тонные 
грузовики. Естественно, такая дорога не выдер-
жит столь серьезной нагрузки. Важно правильно 
укладывать дорожное основание, соблюдая весь 
технологический процесс.

Если говорить о муниципалитетах, то на се-
годня неплохие магистральные дороги в Челя-
бинске, Магнитогорске, подтягивается Златоуст, 
серьезные шаги сделаны в Миассе.

Что касается расценок на дорожное строи-
тельство, то, думаю, если мы хотим иметь доро-
ги с высоким качеством, расценки должны быть 
соответствующие.

За достойный труд

Продолжение. Начало на стр. 1

Челябинская область в этом вопросе 
пошла дальше, установив более высо-
кую планку. Если работникам бюджет-
ного сектора на Южном Урале плани-
руется выплачивать МРОТ в размере 
4611 рублей, что соответствует обще-
российскому показателю, то для реаль-
ного сектора экономики заложена куда 
более серьезная минималка – 6800 ру-
блей. А ведь именно реальный сектор, 
в том числе за счет подоходного на-

лога людей, занятых в нем, наполняет 
бюджеты и создает тем самым базу для 
повышения зарплат бюджетников.

между прочим
Российское законодательство по-

зволяет регионам России устанав-
ливать свой размер минимальной 
оплаты труда. При этом региональный 
МРОТ не должен быть меньше установ-
ленного для всей страны. Напомним, с 
1 июня 2001 года в России величина 
МРОТ составляет 4611 рублей.

Принятие в регионе собственного 
МРОТ позволяет уйти от серых схем 
оплаты труда, обеспечивая тем самым 
налоговые отчисления в бюджет, реаль-
ные заработки и пенсионные взносы.

В 2010 году в России было заключе-
но 40 подобных региональных согла-
шений, при этом Южный Урал занимал 
в нем третье место – впереди были 
только Кемеровская и Волгоградская 
области. А уже в этом году региональ-
ный МРОТ соседних субъектов Федера-
ции также ниже нашего.

Николай БУЯКоВ, председатель ооПС «Федерация профсоюзов 
Челябинской области»: 

«НЕЛьЗЯ ЖДАТь ВыСоКой ПРоиЗВоДиТЕЛьНоСТи  
ТРУДА ПРи НиЗКих ЗАРПЛАТАх»

– Когда человек получает минимальную зарплату, общество и экономика 
находятся в зоне высокого риска. Бессмысленно ждать профессионализма 
и стремления повысить свою квалификацию от работника, сидящего на го-
лодном пайке. Нельзя требовать высокой производительности от работника, 
которому, условно говоря, вручили лопату и велели копать. Что нужно для 
того, чтобы человек производил много пользующейся спросом продукции, 
реализация которой позволяла бы платить ему хорошее вознаграждение? 
Высокопроизводительная техника, современное оборудование и высоко-
технологичные рабочие места! И вкладываться в это должен работодатель. 
Такова позиция профсоюзов. И формат прошедшего мероприятия, я считаю, 
позволяет более эффективно вести диалог на эту тему и согласовывать взгля-
ды и интересы. Челябинская область, напомню, стала первым субъектом Фе-
дерации, заключившим трехстороннее соглашение между работодателями, 
властями и профсоюзами. 

Хотел бы отметить еще одно направление работы на перспективу – созда-
ние профсоюзных организаций в среде среднего и малого бизнеса. Сегодня в 
этой сфере занято около 500 тысяч южноуральцев, при этом в профсоюзное 
движение включено порядка двух процентов из них. Для сравнения: в за-
падных странах в профсоюзах состоят не менее 20 процентов работников 
малого бизнеса. 

Сергей КоМЯКоВ, первый  
вице-губернатор Челябинской области: 

«УВЕЛиЧЕНиЕ МРоТ ДоЛЖНо БыТь 
ПРоСЧиТАННыМ 

и СогЛАСоВАННыМ…»
– Все взаимосвязано. Если завтра мы 

волевым решением увеличим финансиро-
вание зарплат из бюджета, возрастут на-
логи на имущество, коммунальные тарифы, 
цены и так далее. В конечном итоге это 
ударит по людям, чьи доходы формально 
увеличились. Поэтому ставки МРОТ, тем бо-
лее регионального, должны быть тщательно 
просчитаны и обоснованы. Люди это по-
нимают, и понимали бы еще лучше, если 
бы не огромный разрыв зарплат высших 
менеджеров и рядовых работников на ряде 
предприятий. От этого негативного явления 
надо уходить. Или же, по моему мнению, хо-
роший руководитель, способный управлять 
в крайне сложных экономических условиях, 
должен получать высокую зарплату, но при 
этом он должен платить повышенные на-
логи.

Константин ЗАхАРоВ, вице-президент регионального 
объединения работодателей «ПромАсс» и президент ЧРо 
«Деловая Россия», депутат ЗСо (фракция «Единая Россия»): 

«МиНиМАЛьНАЯ ЗАРПЛАТА ДоЛЖНА БыТь  
НЕ ПРоСТо ВыШЕ ПРоЖиТоЧНого МиНиМУМА…»

– Минимальная зарплата должна быть не просто выше прожиточно-
го минимума, она должна этот самый минимум превышать в несколько 
раз. Но величина ее находится в прямой зависимости от производитель-
ности труда. Есть предприятия, где этот показатель не обеспечивает 
возможности выплачивать зарплату выше прожиточного минимума. 
Можно принимать любые законодательные решения, но это будет не-
возможно просто технически. Поддержка таких предприятий со стороны 
государства только консервирует безысходность – не обновляющееся 
оборудование, стремительно устаревающая и не пользующаяся спро-
сом продукция, массы привязанных к предприятию людей, влачащих 
нищенское существование. Обязать такой субъект экономики платить 
работникам вознаграждение не ниже определенного уровня? Легко! Но 
в скором времени предприятие разорится, а его работники окажутся на 
улице вообще без средств к существованию. Считаю, что такие пред-
приятия должны подвергаться санации со стороны государства, вплоть 
до закрытия. При этом должен осуществляться целый комплекс мер 
по отношению к людям: предоставлена возможность получить новую 
востребованную профессию, выехать на другое место жительства и тому 
подобное. 

справоЧно
Всемирный день действий «За достойный труд!» учрежден в 2008 году по  �

инициативе Международной конфедерации профсоюзов.

В 2008 году в Челябинске акция прошла в форме митинга.  �
В 2009 году Всемирный день действий прошел в форме расширенного  �

заседания областной трехсторонней комиссии по регулированию социально-
трудовых отношений.

В прошлом, 2010 году, 7 октября, социальные партнеры участвовали в  �
работе круглого стола по теме «Достойный труд – достойная зарплата!»

В 2011 году была выбрана форма собрания председателей первичных про- �
фсоюзных организаций, которые являются базой профсоюзного движения.

минималКа по маКсимуму
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Конкурс для сельскохозяй-
ственных товаропроизводителей 
«Преобразующие село», который 
проводит Законодательное Со-
брание Челябинской области, 
набирает обороты. от фермеров, 
желающих похвастать своими 
достижениями в сфере энерго- и 
ресурсосбережения, уже посту-
пило порядка 20 заявок.

В рамках второго этапа конкурса 
для сельхозпредприятий заместитель 
председателя Законодательного Со-
брания Челябинской области, пред-
седатель комитета по аграрной по-
литике Владимир Ильиных (фракция 
«Единая Россия») 3 октября посетил 
агрофирму «Ильинка» и крестьянско-
фермерское хозяйство «Пестриков 
Александр Михайлович» в Красноар-
мейском районе.

ООО «Агрофирма «Ильинка» суще-
ствует с 1994 года. Основная деятель-
ность – производство картофеля и ово-
щей открытого грунта. Общая площадь 
земли составляет 1900 гектаров. На 
сегодняшний день «Ильинка» входит 
в группу компаний «Янус», куда отдает 
свою продукцию на переработку.

Благодаря внедрению современ-
ных технологий комплексной защи-
ты растений, внесения минеральных 
удобрений, орошения овощных куль-
тур «Ильинка» ежегодно получает 
высокую урожайность картофеля и 
овощей.

Как рассказал руководитель агро-
фирмы Алексей Липп, уже второй год 
на предприятии используется система 
капельного полива, что позволяет по-
лучить урожай практически в два-три 
раза больше, чем при верховом по-
ливе.

– Такой способ представляет собой 
систему фильтров, которые очищают 
воду и капельным путем подают ее 
для поливки овощных культур, – рас-
сказал глава «Ильинки». – В основ-
ном мы его используем для поливки 
лука. Благодаря этой системе в этом 
году мы собрали 50 тонн лука с гек-
тара. При верховом поливе больше 
30 тонн собрать не получится. Кроме 
того, такой способ хорош еще и тем, 
что вся влага остается в земле, чего 
при верховом поливе добиться нель-
зя, поскольку в этом случае 30 – 50 
процентов испаряется, особенно в 
жаркую погоду. Вот и получается, что 
благодаря такой системе при тех же 
затратах на вспашку, семена, посев, 
уборку мы получаем отдачу почти в 
два раза больше.

Это не единственная гордость 
«Ильинки». Также на агрофирме 
используются арочные системы 
хранения картофеля и овощей. По 
словам Алексея Липпа, это голланд-
ские технологии, которые пред-
ставляют собой быстровозводимые 
сооружения, собираемые на месте 
и в очень короткий срок. Один ангар 
для хранения овощей можно уста-
новить за неделю. Внутри конструк-
ция напыляется пенополиуретаном, 
что позволяет защитить продукты 
от холода. Кроме того, установле-
на голландская система вентиляции 
и специальные контроллеры, а за 
микроклимат отвечает компьютер. 
Благодаря таким современным хо-
лодильникам, к примеру, капуста 
может храниться до девяти месяцев, 
почти год в таких условиях способен 
«прожить» и лук.

– Голландские технологии, вне-
дренные в агрофирме «Ильинка», по-
зволяют тратить меньше ресурсов на 
хранение картошки, капусты и других 
овощей, – прокомментировал уви-
денное Владимир Ильиных. – И то, о 
чем мы еще совсем недавно читали 
в научных журналах, – о био-газовых 
установках, передовых технологиях 
сохранения продукции и переработ-
ки отходов сельского хозяйства – уже 
внедряется руководителями хозяйств, 
которые понимают, что благодаря 
таким технологиям можно добиться 
больших результатов. Такие руково-
дители осознают, что энерго- и ресур-
сосбережение только положительно 
скажется на затратах предприятия.

Под впечатлением остался Вла-
димир Ильиных и после посещения 

крестьянско-фермерского хозяйства 
семьи Пестриковых в селе Бродокал-
мак Красноармейского района. Сель-
ское хозяйство в этом фермерстве 
стало настоящим семейным бизне-
сом, у каждого члена семьи свои обя-
занности. 

Глава крестьянского хозяйства 
Александр Пестриков занимается в 
основном растениеводством и пше-
ницей. Супруга, а по совместитель-
ству заместитель руководителя Ольга 
Пестрикова отвечает за весь доку-
ментооборот. Сын Андрей занимается 
выращиванием овощей. Не остались 
в стороне и внуки. Старший уже осво-
ил новый трактор «Беларусь-1525», 
второй внук пока учится на четвертом 
курсе в Челябинской государственной 
агроинженерной академии.

Свое семейное сельскохозяйствен-
ное предприятие супруги Пестрико-
вы создали в 1992 году. Капитал был 
совсем небольшой – трактор МТЗ-
80 и 16,8 гектара земли. За 19 лет 
земельные угодья КФХ увеличились 
до тысячи гектаров, которые оформ-
лены в собственность. Как и прежде, 
основной вид деятельности – расте-
ниеводство. Картофель и овощи по-
ставляются в социальную сферу, часть 
выращенной продукции реализуется 
через собственные магазины по ценам 
ниже рыночных. Кроме того, овощи с 
подворья КФХ идут на переработку в 
закусочную, обеспечивая тем самым 
недорогое питание для односельчан.

Особая гордость – новый сорт 
пшеницы «Любава-5». По словам за-
местителя руководителя крестьянско-
фермерского хозяйства Ольги Пестри-
ковой, это зерно обладает высокой 
степенью урожайности. В этом году на 
региональной сельскохозяйственной 
выставке в Екатеринбурге Пестрико-
вы были удостоены золотой медали 
за внедрение этого сорта пшеницы. 

Активно пытаются развивать и 
животноводческий комплекс. Заня-
лись разведением крупного рогатого 
скота и кроликов. В прошлом году на-
чали восстанавливать третье живот-
новодческое помещение для свиней 
и молодняка крупного рогатого скота.   

– Хотелось бы немного развить 
животноводство в нашем хозяйстве, 
– призналась Ольга Леонидовна. – 
Хочется, чтобы было дойное стадо, 
есть желание восстановить парочку 
ферм для крупного рогатого скота. 
Это позволит создать и новые рабо-

чие места. В настоящий момент у нас 
три постоянных рабочих места и до 
35 – 40 сезонных рабочих мест.

Что касается хранения продукции, 
то здесь намеренно ушли от исполь-
зования последних научных разрабо-
ток. Вся продукция: картофель, лук, 
свекла – хранится в специальных сет-
чатых мешках в больших ангарах при 
температуре девять градусов тепла. 
Постепенно температура снижается 
до трех-четырех градусов. При таком 
хранении овощи способны долго со-
хранять все свои качества.

Планов у семейного сельскохозяй-
ственного подряда много. Главная 
цель – восстановить то, что было раз-
рушено в 90-е годы. Мало-помалу 
у Пестриковых это получается. На 
сегодняшний день технический парк 
КФХ насчитывает 20 единиц техники: 
четыре зерноуборочных комбайна, 
пять колесных и столько же гусенич-
ных тракторов, шесть различных ав-
томобилей, кран МАЗ.

– В этом фермерском хозяйстве 
при минимуме затрат удалось добить-
ся высокой эффективности, – заметил 
Владимир Ильиных. – Это еще раз 
говорит о том, что деньги не главное. 
Самое важное – это грамотный под-
ход к делу руководителя. Чего стоит 
хранилище для овощей. Руководитель 
сознательно ушел от применения до-
рогостоящего импортного оборудова-
ния, тот же картофель хранится в боль-
ших сетках и вентилируется вручную, и 
этого хватает, чтобы сохранить его до 
весны. Вот он, яркий пример выхода 
из любой ситуации.

 Ирина ЯББАРОВА

Владимир иЛьиНых, заместитель председа-
теля Законодательного Собрания Челябинской 
области, председатель комитета по аграрной по-
литике (фракция «Единая Россия»):

– Главный критерий областного конкурса среди сель-
скохозяйственных товаропроизводителей «Преобразую-
щие село», в соответствии с которым будут выбираться 
победители, – это внедрение энерго- и ресурсосберега-
ющих технологий. Но сама цель конкурса – подтолкнуть 

руководителей фермерских хозяйств к внедрению подобных технологий, 
чтобы они перенимали опыт у передовых хозяйств.

Согласен с тем, что деньги, которые получат победители, небольшие, 
особенно если учитывать объем вложенных средств в развитие пред-
приятия. Тем не менее это награда тем руководителям, которые понимают 
важность и необходимость развития подобных технологий.

Кстати, многие из директоров сельскохозяйственных предприятий вы-
сказались за проведение семинара, для того чтобы те, кто уже внедрил 
у себя энергосберегающие технологии, поделились опытом с коллегами. 
Даже таким образом фермеры остаются небезучастными.

передовиКи села

С 6 по 16 октября в Москве на территории 
Всероссийского выставочного центра (ВВЦ) 
проходит XIII Российская агропромышленная 
выставка «Золотая осень». В числе 57 россий-
ских регионов-участников свои достижения 
будет представлять и Челябинская область. 

Сначала, с 6 по 9 октября, будут работать вы-
ставки «АгроТек Россия» и «Энергоэффективность. 
Энергосбережение. Альтернативная энергетика». В 
ее работе примут участие российские и зарубежные 
производители. С 13 октября откроются экспози-
ции «Регионы России и зарубежные страны», «Жи-
вотноводство и племенное дело», «Оборудование 
для животноводства. Ветеринария. Корма». Экс-
позиция Челябинской области будет представлена 
продукцией крупнейших предприятий пищевой 
перерабатывающей отрасли, чьи бренды хорошо 
известны не только на Южном Урале, но и по всей 
России. Разнообразный ассортимент растительных 

масел представит компания «Сигма Холдинг». Изо-
билие колбасных изделий, продукции из говяди-
ны, свинины, мяса птицы предложат компании 
«Уралбройлер», «Ромкор», «Княжий сокольник», 
«Птицефабрика Челябинская». Широкий ассорти-
мент кондитерских, хлебобулочных изделий, круп 
будут презентовать Первый хлебокомбинат и ООО 
«Ресурс». Помимо российских производителей в 
выставке примут участие зарубежные предпри-
ятия сельхозмашиностроения, растениеводства, 
альтернативной энергетики, кормопроизводства, 
генетики и племенного дела, производства вете-
ринарных препаратов. 

Неотъемлемой частью выставки станет кон-
курсная программа, включающая 16 отраслевых 
конкурсов. Во многих из них южноуральцы примут 
активное участие. Ежегодно золотых медалей «Зо-
лотой осени» удостаиваются наши животноводы. 
В этом году в рамках конкурса «За достижение 
высоких показателей в развитии племенного дела 

и товарного животноводства» будет оцениваться 
работа трех предприятий: агрофирмы «Калинин-
ская», ООО «Варшавское» и совхоза «Брединский», 
которые повезут в Москву племенных быков гере-
фордской и симментальской пород. Самого круп-
ного – трехлетнего герефорда класса элита-рекорд 
весом 1250 кг по кличке Дунай – представит агро-
фирма «Калининская». 

В конкурсе «За производство высококачествен-
ной биологически безопасной продовольственной 
продукции» примут участие крупнейшие перера-
батывающие предприятия Южного Урала.

На победу в конкурсе «За инновационные раз-
работки в области сельскохозяйственной науки» 
претендуют Челябинская агроинженерная акаде-
мия, сотрудники которой разработали влаго- и 
энергосберегающие технологии производства 
зерна с использованием комплекса машин, вне-
дренных в производство на предприятии «Вар-
наагромаш». 

Два предприятия ЧелГУ привезут в Москву 
перспективные разработки для агропромыш-

ленного комплекса. ООО «Магнитные техноло-
гии» представит магнитные сепараторы для 
очистки зерна от металлических примесей. Со-
трудники ООО «Родар» покажут систему автома-
тизированного управления климатом для вы-
ращивания сельскохозяйственной продукции в 
закрытых помещениях. Как уверяют ученые, 
пока аналогов таких разработок на рынке не 
существует. 

Челябинский научно-исследовательский ин-
ститут сельского хозяйства (филиал Россельхо-
закадемии) успешно занимается селекцией и 
семеноводством зерновых и яровых культур. 
На базе Уральской госакадемии ветеринарной 
медицины (г. Троицк) внедряются передовые 
технологии трансплантации эмбрионов крупно-
го рогатого скота, разрабатываются высокоэф-
фективные препараты для лечения сельскохо-
зяйственных животных. Всего на выставке будет 
представлено пять инновационных разработок 
УГАВМ в области животноводства и растение-
водства. 

«золотая осенЬ» – вЫставка достижений аГрариев 
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сон веры 
павловны

Первый вопрос повестки дня – си-
туация, связанная с деятельностью 
строительных предприятий «Массив». 
Семен Мительман напомнил суть про-
блемы. 39 граждан расторгли догово-
ры долевого участия по суду. В июне 
2011 года директор холдинга «Мас-
сив» Леонид Беркович сообщил, что 
16 человек дали согласие на заключе-
ние новых договоров. 18 же человек 
оставили предложение компании без 
ответа. Пятеро отказались от условий, 
предложенных «Массивом». На этот 
раз вот такой получился разговор.

Беркович: У застройщиков на се-
годняшний день зафиксировано 47 
частных лиц. Со всеми ними была 
проведена работа. В итоге 19 захо-
тели вернуться в долевое участие и 
заключили новые договоры. Девять 
человек еще обдумывают наше пред-
ложение. 19 предпочли остаться в си-
туации кредиторов. Несмотря на это, 
для 27 человек мы зарезервировали 
жилье, адекватное договорам. 

Мительман: В каком состоянии 
у вас находится процесс внешнего 
управления?

Беркович: План рассчитан до 
декабря 2012 года. Мы планируем 
закончить процедуру. 

Мительман: Но у нас сегодня 
присутствует Вера Павловна Кубрак. 
Дадим ей слово.

Кубрак: В 2008 году я внесла 
полностью плату за однокомнатную 
квартиру. 25 декабря строительство 
закрылось полностью. Я подала иско-
вое заявление в январе 2009 года. И 
только 2 октября 2009 года областной 
суд утвердил решение Трактороза-
водского суда о признании договора 
с «Массивом» недействительным. И с 
этого момента никакой информации 
от «Массива» я не получала. Прожи-
ваю в Троицке. Сейчас мне 64 года. 
Я пенсионер, ветеран труда, стаж 45 
лет. Вынуждена снимать квартиру, 
потому что свою квартиру я продала, 
вложила деньги в «Массив». 

Мительман: Понятно. Я сейчас 
попрошу вас пройти в мой кабинет 
вместе с Берковичем. И там либо под-
писать какое-то соглашение, либо, 
если вы ни о чем не договоритесь, 
дождаться меня. Будем уже втроем 
вырабатывать решение. Вы должны 
уехать с четким пониманием, что ваш 
вопрос будет решен. 

Вот так зачастую приходится уса-
живать оппонентов за один стол. 
Надо сказать, такая «педагогика» 
Семена Аркадьевича действует, как 
правило, эффективно. Так что дом, 
которой давно снится Вере Павловне, 
к декабрю будет готов. Леонид Берко-
вич обещал.

«Фортум» дает  
рассрочКу

В рабочей группе сложилась 
традиция от более простых вопро-
сов переходить к сложным. Сегодня 
в пятый раз рассматривали вопрос 

по завершению строительства дома 
№ 62 по ул. Цвиллинга. Проректор 
академии культуры и председатель 
ТСЖ «Культура» на этот раз сошлись 
не как непримиримые враги, а как со-
трудничающие стороны. По крайней 
мере, таковыми их сделать – задача 
председательствующего. Семен Ми-
тельман вынужден всякий раз при-
менять большое дипломатическое 
искусство: «Давайте выслушаем обе 
стороны. Мне кажется, цель у них 
одна, но, может быть, немножко по-
нимание задач разное».

Основная проблема этого дома 
заключалась в подаче тепла. Дело 
это дорогое. Поэтому в ЖСК «Культу-
ра» очень рассчитывали на рассроч-
ку платежа на два года. Наконец-то, 
после многих усилий правительства 
области и ЗСО, проблема разрешена. 
Идет подготовка заключения дого-
вора с компанией «Фортум». Сегодня 
по сдаче дома все вопросы реше-
ны. Дольщикам осталось собрать 1,2 
миллиона рублей. Это те самые 20 
процентов предоплаты. Однако есть 
и «ложка дегтя». По словам замести-
теля главы администрации города по 
строительству Дмитрия Градобоева, 
на этом доме сроки подключения к 
электроэнергии могут затянуться из-
за согласования документации.

а теперь  
КоллеКтор!

И снова адрес проблем: ул. Батум-
ская, 69а. Здесь почти все готово к 
сдаче в эксплуатацию. Однако объект 
высокой готовности не может быть 
подключен к теплу. А тут еще спор 
вышел с компанией, обеспечиваю-
щей водоснабжение и канализацию. 
Гендиректор компании-застройщика 
«Полистрой» Константин Бабайлов 
чуть не плача говорит:

– От нас хотят, чтобы мы построи-
ли коллектор. Мы готовы выполнить, 
но средств на это нет. 

О деньгах думают и в местном ЖСК. 
Его председатель Ирина Смольникова 
заявила, что, пока не будет банковской 
гарантии, «Фортум» не подключит теп-
ло. Впрочем, выяснилось, что Челинд-
банк готов дать гарантию. 

Уточняя детали, Дмитрий Градо-
боев сказал: 

– Единственная проблема, с кото-
рой мы столкнулись, в том, что при 
строительстве изменили место про-
легания канализационного коллекто-
ра. Трасса увеличилась. Поставлена 
задача вернуть все в исходное поло-
жение согласно техусловиям.

– Мы защищаем не интересы 
Бабайлова, – заметил Семен Ми-
тельман, – а интересы людей. До 10 
октября мы должны убедиться, что 
банковская гарантия получена.  А го-
род Челябинск должен урегулировать 
оставшиеся вопросы.

вор должен 
сидеть в тюрьме
Адрес в Копейске: ул. Славы, 20. 

Это, к сожалению, «славная история» 

про то, как начали строить дом в 
2008 году, да так и бросили. Деньги 
дольщиков исчезли в неизвестном 
направлении. 

– Еще на прошлом заседании, 
– напоминает Семен Аркадьевич, – 
было рекомендовано администра-
ции Копейского городского округа 
рассмотреть проблему строительства 
объекта и внести предложения. До 
настоящего времени строительство 
дома не возобновлено. 

В проблему вмешалась проку-
ратура Челябинской области, начав 
проверку финансовых потоков ООО 
«Информа». Проверка в настоящее 
время не завершена. 

Исполняющий обязанности главы 
администрации Копейского город-
ского округа Вячеслав Истомин при-
знался: 

– Вникаю в суть дела, поражаюсь 
тому, как такое могло сложиться на 
копейской земле. По моему мнению, 
здесь прослеживаются элементы мо-
шенничества.

– Чтобы разобраться во всем, – 
пояснил Вячеслав Викторович, – по-
надобится чертить сложную схему. 
Но общая канва событий такая. В 
2008 году был заключен договор ге-
нерального подряда с ООО «Высо-
та» на строительство дома. Затем 
произошел перевод долга и уступка 
прав собственности другим компа-
ниям. Опять были подписаны до-
говоры инвестирования и договор 
генерального подряда с компанией 
«Информа» и ООО «Строительство и 
инвестиции». Пока шло подписание 
этих договоров, состоялось решение 
суда в 2009 году. Суд дал правовую 
оценку генеральному подряду. То 
есть признал его незаключенным. 
Юридически строительство дома по-
висло в воздухе. Между тем акты 
выполненных работ были уже выпи-
саны, поскольку какие-то движения 
вокруг котлована происходили. И до-
говор на строительство в 2010 году 
был расторгнут соглашением сторон. 
Позже управление строительства 
Копейска заключило новый договор 
инвестирования и договор генераль-
ного подряда. Также была подписана 
уступка. Процедуры подписания сно-
ва шли долго. В итоге оказалось, что 
в ООО «Строительство и инвестиции» 
была проведена процедура банкрот-
ства. В процедуре внешний управ-
ляющий отказался от перевода долга 
на компанию «Информа». На торгах 

ООО «Юридические технологии» по-
купает дебиторскую задолженность 
у ООО «Строительство и инвестиции». 
В настоящее время подано исковое 
заявление в отношении муници-
пального образования и управления 
строительства на 56 миллионов ру-
блей! То есть крайней во всей этой за-
путанной истории оказалась, по сути, 
администрация Копейска. 

Для дольщиков – неутешитель-
ная новость. Строительство этого 
дома невозможно, пока не будут 
пройдены судебные споры. Сегодня 
администрация Копейска готовит ис-
ковые заявления в отношении ком-
паний «Строительство и инвестиции» 
и «Юридические технологии». Оче-
видно, что судебные разбирательства 
затянутся не меньше чем на полгода. 

истомин: Здесь, похоже, про-
слеживаются элементы мошенниче-
ства. 

Мительман: Мы не тех попроси-
ли прокуратуру посмотреть? А ведь 
эта схема может распространиться. 
Мы должны ее пресечь в зародыше.

Представитель компании «ин-
форма»: Мы в 2009 году взяли на 
себя обязательства достроить дом. 

А на самом деле мы уже в 2007 году 
перечислили 57,5 миллиона рублей 
на его строительство и имеем сей-
час минус 27 миллионов. Пробле-
ма в том, что мы приняли на себя 
обязательства от обанкротившейся 
организации. Вопрос имеет две пло-
скости: финансовую и правовую. Мы 
также подали иски. В частности, на 
конкурсного управляющего господи-
на Киселева. До этого директором 
«Строительства и инвестиций» был 
Назаров. Сегодня это для всех ри-
скованный объект. Ситуация с кон-
курсным управляющим нас просто 
подкосила. 

истомин: Есть еще претенденты 
на недострой. Самое странное, что в 
этой истории появляются все новые 
и новые юридические и физические 
лица, причастные к строительству. 
Это говорит о том, что существовала 
какая-то двойная бухгалтерия. 

Мительман: Не зря у нас гово-
рится, что посадок нет! Хотя случаев 
мошенничества, намеренного или 
ненамеренного, около 15. Мы наде-
емся на прокуратуру и следственное 
управление.

Сергей ТАРАН

Шаг за Шагом К сдаче дома
На днях состоялось очередное заседание рабочей группы фракции 

«Единой России» Законодательного Собрания под руководством Семе-
на Мительмана. Защита интересов обманутых дольщиков находится 
в зоне особого внимания депутатов Законодательного Собрания.

Напомним, что Правительством РФ поставлена задача до 1 июля 
2012 года проблему обманутых дольщиков решить. А это работа ти-
таническая и кропотливая одновременно. Поэтому Семен Мительман 
вынужден, не упуская даже «мелких» сложных деталей, не позволять 
запутанным историям о строительстве домов стать еще запутанней. 
и в конце концов добиться счастливого обретения жилья. 

от первоГо лица

ответственная миссия Семена Мительмана: 
– Я выполняю партийное поручение, которое 

мне дала фракция «ЕР» Законодательного Собра-
ния. И все те ресурсы, которыми обладает ЗСО, 
естественно, мы пытаемся использовать для того, 
чтобы защитить интересы жителей. Для дольщи-
ков эти вопросы самые главные. Видите, тут есть 
и технические, и технологические вопросы. И я 
каждый раз пытаюсь перевести на решение проблем именно людей. Как 
это удается?

Вы видите, что постепенно дело движется. И каждый раз из семи-восьми 
ситуаций, которые мы рассматриваем, первые три-четыре уже близки к 
своей благополучной развязке. Где-то с нашей помощью, где-то с помощью 
администрации Челябинска, где-то администрации области. Хочу отметить, 
что мы работаем в тесной связке с минстроем. Такой тандем помогает 
многое сделать. Проблем становится все меньше. Мне очень хочется на-
деяться, что к середине следующего года все-таки останутся единицы, чьи 
проблемы мы не сможем решить. 

Самый проблемный адрес сегодня – это Копейск, ул. Славы, 20, по кото-
рому пока решения не было. Достаточно был проблемный дом по Братьев 
Кашириных, 2д. Впрочем, он из разряда «очень проблемных» перешел в 
разряд «среднепроблемных».

Договориться удалось даже с «Фортумом». А это организация междуна-
родная. На нее ни окрик, ни административный ресурс просто так не дей-
ствует. Но и там люди в руководстве организации достаточно социально на-
строены. Только до них надо было достучаться. Нам полгода понадобилось, 
чтобы впервые в практике «Фортума» был заключен договор с рассрочкой 
оплаты на два года. 
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В праздничной обстановке троиц-
кие педагоги принимали поздравле-
ния, цветы, в их адрес звучали слова 
благодарности и душевные поже-
лания. Под аплодисменты коллег за 
добросовестный труд и профессио-
нальное мастерство учителям тор-
жественно вручали нагрудные знаки 
«Почетный работник общего образо-
вания РФ». За значительные успехи 
в учебном и воспитательном про-
цессе, за культурное и нравственное 
развитие учащихся и воспитанников 
ряд работников образования были 
награждены почетными грамотами 
Министерства образования и науки 
РФ, грамотами министерства образо-
вания и науки Челябинской области, 
грамотами и благодарственными 
письмами руководства города и рай-
она. Участники церемонии добрым 
словом и с особой теплотой вспоми-
нали любимых учителей, мудрых 
наставников. На праздничной сцене 
творческие коллективы исполнили 
песни, танцевальные номера.

– Душа у педагога всегда открыта 
и для детей, и для родителей, – об-
ратилась к землякам глава Троицко-
го района Людмила Владимировна 
Шаталова. – Учитель – это главный 
человек на селе, добрый советчик 
для его жителей. В первую очередь 
односельчане обращаются за сове-
том к учителям-ветеранам. Искрен-

не поздравляю вас с Днем учителя. 
Огромное вам спасибо за ваш труд. 
Благополучия вам, мира и добра в 
ваших семьях!

– Современный учитель сегодня 
переживает за родную школу, думает 
о ней, – поздравляя учителей, отме-
тил глава г. Троицка Виктор Алексан-
дрович Щёкотов. – Учитель и цветы 
посадит, и школу к учебному году 
подготовит, и на субботник первым 
придет. Мы вас любим, уважаем и 
ценим! Желаю вам достойных учени-
ков, здоровья, успехов! 

Сфера образования для депутатов 
Законодательного Собрания всег-
да находилась и находится на осо-
бом контроле. Благородная миссия 
депутата ЗСО Андрея Самсонова на-
правлена на поощрение лучших пе-
дагогов города и района. Вручение 
именных грантов от депутата стано-
вится доброй традицией. Именно в 
профессиональный праздник – День 
учителя – проходит чествование та-
лантливых преподавателей учебных 
заведений. Благодарственные слова, 
денежные премии, цветы от депута-
та. «Низкий вам поклон, уважаемые 
учителя, за щедрость души, мудрость 
и любовь. Здоровья, счастья и благо-
дарных учеников!» – искренне звучат 
поздравления и пожелания Андрея 
Александровича в адрес троицких 
педагогов.

В 2010 году, в Год учителя, в  
г. Троицке появился новый конкурс 
– педагогов, реализующих инно-
вационные образовательные про-
граммы. Он учрежден по инициа-
тиве депутата Андрея Самсонова, 
человека неравнодушного к про-
блемам отечественного образова-
ния и глубоко заинтересованного в 
повышении уровня преподавания 
и обучения подрастающего поколе-
ния.

– День учителя – самый свет-
лый праздник в нашей стране, – 
приветствовал учителей Андрей 
Александрович. – Педагог своим 
созидательным трудом и талантом 
создает будущее нашей страны. 
Воспитывает, дает знания новому 
поколению россиян. Желаю всем 
учителям здоровья, благополучия, 
выражаю огромную благодарность 
за верность профессии. 

Учитель начальных классов Яс-
нополянской средней школы Ната-
лья Стеблева работает в школе 17 
лет. Детей она любит, воспитывает 
в них патриотизм, любовь к своей 
малой родине. Наталья Станисла-
вовна была очень рада и благодар-
на поддержке со стороны депутата. 
Денежный грант от депутата для 
всех учителей стал надежным под-
спорьем.

Татьяна Бакайкина в далеком 
1976 году окончила Троицкое педаго-
гическое училище и пошла трудиться 
воспитателем в Каменнореченский 
детский сад, сегодня она работает 
заведующей. Татьяна Вячеславовна 
успевает вести хозяйство, помогать 
детям и внукам, а еще она заочно 
учится в Магнитогорском государ-
ственном педагогическом универ-
ситете, в январе заканчивает вуз, с 
желанием и новыми знаниями будет 

воспитывать сельских мальчишек и 
девчонок. 

– Детский сад для меня как по-
следний ребенок, – признается Та-
тьяна Вячеславовна. – Здесь все: и 
моя работа, и моя забота, бывают 
и сложности, и радости. Не хвата-
ло мне денег на оплату обучения в 
вузе, и вдруг нежданно-негаданно 
приятный подарок – денежный 
грант от Андрея Александровича. Я 
очень благодарна за такое внимание 
и заботу об учителях.

Депутат Андрей Самсонов твердо 
заверил городских и сельских учите-
лей: оказание помощи и поддержка 
учебных заведений, продвижение 
инновационных образовательных 
проектов и поощрение денежными 
грантами отличников образования 
обязательно продолжится. 

Олег СОЙНОВ, г. Троицк.
Фото автора

быть учителем – святое дело!
В День учителя в рамках чествования работников образования 

г. Троицка и Троицкого района состоялись церемонии награждения 
именными грантами от депутата Законодательного Собрания Че-
лябинской области Андрея САМСоНоВА, лучшим учителям депутат 
торжественно вручил достойные денежные премии.

В рамках рабочего визита в озерск 
сенатор от Законодательного Собра-
ния Челябинской области Константин 
Цыбко провел совещание, на котором 
обсуждался ход реализации пилотно-
го проекта «Чистая горячая вода» в 
этом городе.

Член Совета Федерации напомнил, 
что еще год назад проект модернизации 
действующей в Озерске системы горячего 
водоснабжения многим казался нереаль-
ным. Тогда губернатор Михаил Юревич по-
ставил задачу найти техническое решение 
проблемы. Оно было найдено. Выяснилось, 
что модернизация – процедура не столь 
затратная, как представлялась, и сегодня 
начато воплощение проекта в жизнь.

Проект модернизации системы горяче-
го водоснабжения апробируется по двум 
адресам: дом № 14 по улице Октябрьской 
и дом № 25 по улице Набережной.

– Предложенное предприятием «При-
бор» техническое решение уникально. 

После его реализации, которая, кстати, 
возможна в любое время года, даже зи-
мой, жители получат не только чистую 
горячую воду, но и существенную эконо-
мию по оплате услуги. Со временем новая 
технология будет воплощена во всех домах 
Озерского городского округа, – отметил 
Константин Цыбко.

Пилотный проект заключается в том, 
что в домах будут установлены теплооб-
менники, вода будет нагреваться непо-
средственно в самом доме за счет тепло-
носителя. Эти меры позволят экономить 
тепловую энергию и, соответственно, 
квартплату.

По словам Константина Цыбко, Озерск 
не случайно выбран площадкой для  апро-
бации проекта «Чистая горячая вода».

– Озерчане не раз демонстрировали 
готовность совместно с властями искать и 
находить решения наболевших проблем, 
поэтому область активно помогает городу, 
жители которого не сидят сложа руки, – 
подытожил сенатор.

новости

В Челябинской области начались 
поставки нового современного ме-
дицинского оборудования в рамках 
программы модернизации системы 
здравоохранения. До конца теку-
щего года предполагается поставка 
2306 единиц аппаратуры.

В лечебные учреждения Южного Ура-
ла уже прибыли 93 единицы техники, 
идет их ввод в эксплуатацию. В основном 
это аппараты ультразвукового исследова-
ния и искусственной вентиляции легких. 
Всего же на данный момент заключено 
уже около 200 контрактов на поставку 

медицинского оборудования, и если ап-
параты УЗИ и ИВЛ уже подключают, то 
тяжелая техника сейчас как раз в пути. 
Это ангиографы и компьютерные томо-
графы. Также идет доставка наркозно-
дыхательных и гамма-терапевтических 
аппаратов.

Обновки поставляются как в Челя-
бинск, так и во все районы области. Сре-
ди стран-производителей новой техники 
представлены как Россия, так и Герма-
ния, Австрия, Аргентина, Израиль. Со-
временная аппаратура поможет сделать 
медицинскую помощь более доступной, 
оперативной, высокотехнологичной.

в озерске будет Чистая ГоряЧая вода

наЧалисЬ Поставки МедиЦинскоГо 
оборудования на южнЫй урал 

делеГаЦия ГилЬдии Мастеров-оружейников Посещает сШа

внимание: конкурс

Уважаемые руководители 
малых и средних предприятий 
Челябинской области! Пригла-
шаем вас принять участие в 
IV областном конкурсе работ-
ников малых и средних пред-
приятий «ЗоЛоТыЕ КАДРы».

Конкурс проводится Законода-
тельным Собранием и правитель-
ством Челябинской области в целях 
развития деловой активности, по-
вышения творческого потенциала 
и престижа рядовых работников 
малых и средних предприятий Че-
лябинской области. 

Правом выдвижения участни-
ков конкурса обладают руководи-
тели малых и средних предприятий 
Челябинской области, не имеющих 
задолженности по уплате налогов и 
сборов и задолженности по выплате 

заработной платы работникам.
В номинации «Лучший работ-

ник» участвуют рядовые работники 
предприятия, они должны иметь 
стаж работы на предприятии не ме-
нее 3 лет. 

В номинации «Семейная тради-
ция» участвуют работники пред-
приятия, которые являются чле-
нами одной семьи (не менее двух 
человек) и имеют общий трудовой 
стаж работы на данном предприя-
тии не менее 5 лет. К членам одной 
семьи относятся: супруги, родители, 
дети, родные братья и сестры. Сро-
ки приема документов для участия 
в конкурсе  –  до 31 октября 2011 
года.

На первом этапе конкурсная 
комиссия оценивает участников 
конкурса по критериям, предусмо-
тренным Положением о конкурсе. 

Второй этап конкурса традиционно 
пройдет в творческой форме – по-
бедители первого этапа конкурса 
примут участие в конкурсе концерт-
ных номеров с участием профессио-
нальных артистов.

Торжественная церемония на-
граждения победителей конкурса 
состоится 2 декабря 2011 года. По-
бедителям вручат денежные пре-
мии, памятные знаки и дипломы. 

Подробнее с перечнем конкурс-
ных материалов и формой их пред-
ставления, а также с положением о 
конкурсе вы можете ознакомиться 
на сайте Законодательного Собра-
ния Челябинской области www.
zs74.ru (в разделе «Конкурсы»). 

Контактные телефоны в За-
конодательном Собрании: (351) 
239-25-79, 239-25-80, факс 239-
88-73, e-mail: oka@zs74.ru.

Продолжается ПриеМ докуМентов для уЧастия  
в конкурсе «золотЫе кадрЫ» 

Кстати, златоустовская гра-
вюра уже выставлялась в чи-
кагском CONGRESS PLAZA в 1893 
году. Отель был специально по-
строен к промышленной выстав-
ке, на которой гильдия мастеров 

Златоуста заняла первое место. 
Как сказано в рапорте горному 
начальнику златоустовских заво-
дов: «…На Колумбову выставку 
отправлено: …шашек азиатских 
различной отделки – 15, кинжа-

лов – 11, ножей охотничьих – 24, 
различных столовых приборов 
– 21 набор с ручками из ураль-
ского камня, трости, портсигары, 
коробки для спичек, запонки, 
браслеты и прочее… А также 
орел из частей холодного ору-
жия». Общий  вес всех представ-
ленных на  выставку 1893 года 
предметов составил 50 пудов 
(800 килограммов), а стоимость 
– 3 000 рублей серебром. По ито-
гам выставки златоустовским за-
водам была присуждена золотая 
медаль за украшение и качество 
представленных изделий.

Вместе с официальной делегацией Челябинской области, кото-
рую возглавляет губернатор Михаил Юревич, в США отправилась 
гильдия мастеров-оружейников Златоуста. она представляет луч-
шие гравюры и украшенное оружие на ювелирной выставке, раз-
вернутой в отеле  CONGRESS PLAZA. Выставка продлится до конца 
октября. Произведения уральских умельцев вызвали большой ин-
терес у участников, гостей и посетителей выставки. На экспозиции 
представлены работы мастерских «ЛиК», фабрики «оружейникъ», 
компаний «АиР», «МАоК», «Практика» и «Росоружие».



ПАРЛАМЕНТСКАЯ     НЕДЕЛЯ
Газета Законодательного Cобрания Челябинской области

№ 26 (247)  • 12 октября 2011 года 7

Подготовил Владислав ВЕРИГО

Нашей рубрике уже два года, и пора 
наконец-таки сделать то, что надо было 
выполнить еще в самом начале, – от-
мерить границы Урала, объяснить, что 
относится к нему, а что нет, «обнали-
чить», так сказать, территорию чудес. 
Ведь Урал – это не только области и 
республики федерального округа и не 
только Каменный пояс с его вершинами 
и предгорьями…

Общепринято, что территория Урала на-
ходится в междуречье Волги – Камы и Оби 
– Иртыша. С запада на восток Урал условно 
делят на три части.

Первая из них – Западный Урал, или 
Предуралье, Приуралье. Здесь западные 
предгорья Уральских гор постепенно пере-

ходят в Русскую равнину. Вторая часть – это 
Уральский хребет, или Горный Урал, который 
в свою очередь делится с севера на юг на 
Полярный, Приполярный, Северный, Сред-
ний и Южный. Третья часть – Зауралье. Вос-
точный склон Уральского хребта обрывается 
выступом в Западно-Сибирскую низмен-
ность.

Уральский хребет, протянувшись более 
чем на 2000 километров, начинается за По-
лярным кругом, а его южные отроги за-
канчиваются в Средней Азии. Он пересека-
ет тундру, тайгу, лесостепь и степь. Здесь 
находятся истоки рек Волжского и Обского 
бассейнов. Многочисленны и разнообраз-
ны озера: от широко разлившихся боль-
шим водным зеркалом северных «туманов» 
(Вагильский, Пелымский, Леушинский) до 
глубоких горных провалов, трещин, запол-
ненных прозрачной водой (Кисегач, Тургояк, 
Увильды). Богат растительный и животный 
мир Урала. Необычен состав его «подзем-
ных кладовых». Яшма, кремень, халцедон, 
кварц, медные и железные руды, песок, 
глина, гранит входят в коллекцию пород и 
минералов этого края.

*  *  *
Топоним «Урал» впервые встречается в 

русских письменных источниках XVIII века. В 

устной речи он, возможно, употреблялся 
намного раньше, тем более что самый длин-
ный хребет Южного Урала с давних пор в 
устной речи назывался Уралтау.

По-разному называли Урал в Европе и 
на Руси: в древности – Рифейскими и Ги-
перборейскими горами, в средние века на 
Руси – Камнем, Поясом, Каменным Поясом, 

даже Земным Поясом. По-разному называ-
ют горы и местные, коренные народы: нен-
цы величают Нгарка Пэ («большие камни»), 
ханты – Кев, манси – Керр, коми – Из, что 
значит одно и то же – камень.

По мнению того самого Василия Татище-
ва, без участия которого сложно представить 
освоение Каменного Пояса в первой полови-
не XVIII века, топоним «Урал» в переводе с 
тюркского и значит «пояс». С Татищевым не 
согласны многие ученые. 

Почти через всю Башкирию действи-
тельно протянулся водораздельный хре-
бет Уралтау, его название зафиксировано 
в старинном географическом труде «Книга 
Большого Чертежу» (1627 год) в виде форм 
«Арал(ь)това и Орал(ь)това гора». И сразу 
напрашивается сопоставление этого топо-
нима с Аральским морем. Возможно, что 
название перешло с одного географического 

объекта на другой, тогда перевод топонима 
«Урал» на русский будет «островной».

Но есть и другой заманчивый вариант объ-
яснить значение оронима на материале мест-
ных языков. Например, в эвенкийском языке 
есть географический термин урэ, что значит 
«гора», ал  – это суффикс множественного чис-
ла. И в таком случае Урал будет просто «горы».

s Хребет Нургуш (Челябинская область)

  s  Гора Манарага (Республика Коми)

  s  Гора Иремель (Республика Башкортостан)

от арала до ямала,
между волгою и обью 

Экскурсия к Бунарским идолам, 
что за Верхним Тагилом (Сверд-
ловская область), поиск в густом 
ельнике многометровых скаль-
ных останцев сродни «тихой охо-
те» – сбору грибов. Попался один 
– ищи рядышком другой.

Если к одному «идолу» еще мож-
но подъехать на машине, то второго 
увидишь только с верхушки первого, 
третьего – с верхушки второго и так 
далее. И высота скал приличная, на не-

которые без альпинистского снаряже-
ния и не заберешься. Высота останцев 
до 20 метров, расстояние между ними 
от 30 до нескольких сотен метров. Иде-
альное время для сбора… то есть для 
поездки на Бунар – солнечные осенние 
деньки: и густой летней листвы, скры-
вающей скалы, уже нет, и холодные 
снежные ветры еще не подули… По 
старинной легенде, Бунарских идолов 
ни много ни мало – 999. Отыщешь все 
– и будет тебе, как говорится, счастье. 
Расположены они на горе Бунар (вы-

сота – 609 метров над уровнем моря), 
что в верховьях рек Тагила и Нейвы. 
Здесь начинаются обе речки Бунарки, 
одна – правый приток Тагила, вторая 
– левый приток Нейвы. На картах XIX 
века гора и речки именовались Бынар 
и Бынарки.

Слово «бунар» (ударение на по-
следний слог) переводится с тюркского 
языка как «родник, источник». Одна-
ко в этом названии прочитывается и 
мансийское «нар», что значит «гора, 
камень».

  s  Один из Бунарских идолов

«каПиталка»  
для заводскоГо ГосПиталя

В Каслинском районе всего один истори-
ческий памятник федерального значения 
– здание так называемого заводского го-
спиталя, в которое сейчас перебрался крае-
ведческий музей.

Заводской госпиталь – яркий пример построй-
ки в стиле провинциального классицизма. Здание 
построили в 1825 году по проекту неизвестного 
архитектора. Строительство вели крепостные ма-
стера. «В здании «госпиталя» до сих пор в своем 
первозданном виде сохранились двери начала XIX 
века и дверная фурнитура: ручки, петли, которые 
тоже имеют историческую ценность. По возмож-
ности двери будут сохранены или изготовлены их 
точные копии», – отметила начальник управления 
культуры Каслинского района Ольга Ремезова. На 
протяжении всего своего существования здание 
использовалось по прямому назначению как ле-
чебное учреждение и практически не претерпело 
существенных изменений. 

По результатам акта технического состояния 
износ постройки к 2008 году составлял 60 процен-
тов. Причиной разработки проекта реконструкции 
и реставрации «заводского госпиталя» стала не-
обходимость срочного выведения историческо-
го памятника из аварийного состояния, которая 
совпала с переездом хирургического отделения 
в новый лечебный корпус. Теперь, когда музей 
получил новые большие площади, появится воз-
можность открыть постоянные экспозиции, вы-
ставочный зал, исторический, художественный, 
интерактивный детский отделы, отделы природы 
и археологии.

10 Миллионов на реМонт 
деМидовской ПлотинЫ

Правительство Челябинской области, учи-
тывая необходимость обеспечения безопас-
ной эксплуатации  кыштымского гидротех-
нического сооружения, в 2011 году выделило 
округу средства на ремонт 250-летней «за-
пруды».

В настоящее время на берегу озера Сугомак 
рабочие ЗАО «Уралгидромонтаж» завершают 
работы по обустройству сбросного устройства. 
«Капитальный ремонт гидротехнического соору-
жения идет в рамках реализации целевой про-
граммы «Обеспечение безопасности гидротех-
нических сооружений в Челябинской области на 
2011 – 2015 годы». Стоимость производственных 
работ составляет порядка десяти миллионов ру-
блей, из них более девяти миллионов – это 
средства региональной казны, около миллиона 
направил и местный бюджет», – отметил началь-
ник муниципального учреждения «Управление 
гражданской защиты» Петр Мошкин. 

в междуречье тагила и неЙвы
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б    а    к    с

Под зиму сеют морковь, свеклу, редис, шпи-
нат, салат, чеснок, лук-чернушку и мелкий севок 
(диаметром не более 1 см). И особенно актуален 
осенний посев таких культур, как петрушка и 
укроп (они являются туговсхожими), их зелень 
появится раньше, чем у «коллег», посеянных 
весной. А на Урале наличие ранних витаминов 
может только порадовать. То же касается и 
редиса. Весной по раскисшей земле не всем 

удается посеять эту культуру вовремя. Чуть опо-
здать – и вместо сочных плодов уже стрелки. 
А вот посевы редиса в октябре-ноябре, как 
правило, удачные. 

правильные условия
Подзимние посевы лучше размещать на 

высоких участках с рыхлой плодородной по-
чвой или на грядах, которые весной быстро 

просыхают и прогреваются. Решающее значе-
ние имеет срок посева под зиму. При слишком 
раннем посеве семена могут прорасти и по-
гибнуть зимой, при позднем – почва промерз-
нет, и сеять будет невозможно. Участок для 
подзимних посевов готовят заблаговремен-
но, пока стоит хорошая погода. Почву пере-
капывают, удобряют, разравнивают, делают 
гряды, нарезают бороздки глубиной 4 см (по-
сле оседания почвы глубина бороздок будет 
значительно меньше). Посев проводят поздно 
осенью, когда температура почвы снизится до 
двух-трех градусов. Это обычно совпадает с 
началом утренних заморозков. На небольшой 
площади семена можно посеять и в промо-
роженную землю, но заделывать их надо все 
же талой землей. Глубина заделки 1,5 – 2 см. 

Норму высева семян при посеве под зиму не 
увеличивают. Практикой установлено, что при 
хорошей всхожести семян загущенные всходы 
угнетают друг друга, мешают быстрому нарас-
танию корнеплодов и фактически сводят на 
нет преимущества подзимнего посева – по-
лучение более раннего урожая. 

Посевы мульчируют торфом или перегно-
ем. Это предохранит от образования почвенной 
корки, дольше сохранит влагу, накопившуюся 
за зиму. Рано весной посевы накрывают плен-
кой. При обозначении всходов почву рыхлят. 
С наступлением теплой погоды растения под-
кармливают мочевиной, что значительно уско-
ряет их рост и развитие. 

Осенью сажают озимый чеснок, используя 
зубки, бульбочки, однозубки. Срок до середи-
ны октября, когда среднесуточная температура 
воздуха уже не поднимается выше десяти гра-
дусов. Растения должны успеть укорениться, 
но не дать зеленых побегов. Более поздние 
посадки могут пострадать от морозов. Сажа-
ют зубки на глубину, равную трем диаметрам 
зубка, бульбочки, – на 2 – 2,5 см. Расстояние 
между рядами 20 – 25 см. Под чеснок не ре-
комендуется вносить свежий навоз, так как это 
удобрение может вызвать вспышку болезней и 
загнивание корневой системы. 

преимущества
Подзимние посевы дают возможность уби-

рать ранние всходы листового салата, укропа, 
зеленого лука из севка уже в конце мая – на-
чале июня, пучковую морковь – в конце июня, 
а после нее высаживать в качестве повторной 
культуры цветную капусту. Лук-репка из мел-
кого севка при подзимней посадке в благопри-
ятные годы полностью вызревает в августе. 

Подзимние посевы имеют некоторые преи-
мущества перед весенними, так как экономят 
дорогое весеннее время – семена раньше 
прорастают, используя для роста весеннюю 
влагу и первое тепло. Однако посевы под 
зиму возможны лишь на легких, хорошо 
окультуренных структурных почвах. Тяжелые 
бесструктурные почвы за зиму сильно «за-
плывают», уплотняются, и семена на них всхо-
дят недружно, а растения плохо развиваются. 
Посевы на почвах таких типов лучше делать 
после весенней перекопки и внесения пере-
гноя или песка.

возможности 
Существует огромный ассортимент цветов, 

которые можно сеять под зиму: латера, одно-
летний дельфиниум, диморфотека, иберис, 
календула, василек, годеция, кларкия, космея, 
маки, резеда, флокс Друммонда, эшшольция, 
однолетние хризантемы. Участок под посадку 
нужно внимательно спланировать, чтобы по 
весне семена не смыло талыми водами, а 
также учитывать освещенность места (вы-
бирать клумбу, где не будет палящего ве-
сеннего солнца). Сеять надо загущенно, рас-
ходуя семян в 1,5 раза больше, чем весной. 
Слой земли для заделки семян увеличивают 
в два-три раза, или мульчируют бороздки 
торфом, перегноем. Весной густые всходы 
прореживают, оставляя на месте необходимое 
количество растений. 

Сеют под зиму и многолетники, семенам 
которых требуется стратификация (проморажи-
вание). К таким культурам относятся декоратив-
ные луки, аквилегия, купальницы, примулы, ко-
выли, дельфиниумы, пульсатилла и некоторые 
другие. Технология посева такая же, как у лет-
ников, но сеять их можно значительно раньше, 
потому что без длительного промораживания 
они чаще не прорастают. При подзимнем посеве 
важно поставить этикетки и отметить место, 
чтобы случайно не затоптать или не перекопать 
его весной.

пора делать… посевы Под зиму сажают морковь, свеклу, редис, шПинат, 
салат, чеснок и лук

анаГраммный сканворд (составь иЗ раЗроЗненных букв слово)

Некоторые садоводы предпочитают подзимний посев для многих культур. Высаженные 
осенью семена позволяют получить более быстрый урожай овощей или более раннее цветение 
однолетних культур. Преимущество этих посевов особенно ощущается в годы с засушливой вес-
ной, так как семена, посеянные под зиму, полнее используют зимнюю влагу, быстрее набухают и 
дают ранние дружные всходы. Они эффективны и при холодной дождливой весне, когда нельзя 
рано начать обработку почвы на участке. И наконец, подзимний посев освобождает от многих 
работ, которые иначе надо проводить в напряженный весенний период. 


